

## PROVINCIA ECLESIAÍSTICA DE COSTA RICA

### INFORME EJECUTIVO ECLESIAL 2016

#### ***“Una Iglesia misionera en salida”***

#### Misión Continental Permanente

#### **Procesos**

*Constitución de la Sección de Nueva Evangelización y Kerigma:* a nivel nacional se constituye una instancia de animación y formación dedicada a contribuir en el impulso de la Misión Permanente en cada una de las diócesis. Se trabaja desde un Equipo Nacional, con representantes de todas las diócesis, compartiendo de esta manera experiencias y subsidios, así como una formación permanente conjunta que ayuda a orientar las diversas actividades en las diócesis y articular las diferentes iniciativas. El Equipo Nacional se reúne una vez al mes, y cada año se realiza un Encuentro de Formación en temas relacionados al proceso evangelizador y la Misión Continental.

*Opción metodológica:* Se hizo una opción metodológica a partir de la parroquia y que parte de las acciones que componen el Proceso evangelizador, tal como lo sugiere el DGC 49: “El proceso evangelizador, por consiguiente, está estructurado en etapas o « momentos esenciales »: la *acción misionera* para los no creyentes y para los que viven en la indiferencia religiosa; la *acción catequético-iniciatoria* para los que optan por el Evangelio y para los que necesitan completar o reestructurar su iniciación; y la *acción pastoral* para los fieles cristianos ya maduros, en el seno de la comunidad cristiana”. Comprendiendo que no se trata de etapas en sucesión lineal, sino que deben estar presentes en todo momento del proceso. A cada una de las acciones corresponde, además de los interlocutores, un propósito específico extraído del documento de Aparecida 278, además que cada acción quedó relacionada con una imagen de parroquia, según Aparecida 370, de este modo:

<b>Acción</b>	<b>Propósito</b>	<b>Imagen de Iglesia</b>
<i>Misionera</i>	Encuentro y Conversión	Casa Acogedora y Samaritana
<i>Catequético-Iniciatoria</i>	Discipulado	Escuela de Comunión misionera
<i>Pastoral</i>	Comunión y Misión	Familia Eucarística y Madre que sale al encuentro

Con la acción misionera nos acercamos a todos, y como iglesia samaritana, en actitud de servicio y cercanía con el pobre, y con diálogo y alegría les animamos al Encuentro con Jesús y les hacemos el llamado a la conversión. A partir de acá los

incorporamos en un proceso de maduración de la fe, a través de un itinerario, que va configurando cada día más el ser discípulo, y que en la acción pastoral lo va haciendo parte de una comunidad cristiana, que a su vez lo convierte en misionero.

Desde este esquema se ha intentado animar a poner a la Iglesia en salida, sobre todo con una actitud de diálogo en todos los niveles y tomando la iniciativa, “primereando” para acercarse tanto a las personas individuales, como a los diversos ambientes y areópagos. De esta manera intentamos propiciar el proceso que Aparecida nos señala en el N. 289:

*“desarrollar en nuestras comunidades un proceso de iniciación en la vida cristiana que comience por el kerygma, guiado por la Palabra de Dios, que conduzca a un encuentro personal, cada vez mayor, con Jesucristo, perfecto Dios y perfecto hombre, experimentado como plenitud de la humanidad, y que lleve a la conversión, al seguimiento en una comunidad eclesial y a una maduración de fe en la práctica de los sacramentos, el servicio y la misión”.*

Apostamos por tanto, por un proceso que consiste en: **ir, acercarnos, dialogar, anunciar, congregar, madurar en comunidad y a través de un itinerario, servir, enviar.** En este proceso el kerygma es el “hilo conductor”, la Palabra de Dios la guía y la animadora, y la familia el eje transversal.

## **Logros**

- Hemos conseguido un lenguaje común y una formación de base conjunta en las diócesis. Además que se ha comprendido que la Misión Continental no se trata de una actividad, sino poner a todo un continente en “estado permanente de misión”.
- Al haber un lenguaje común se ha conseguido una sinergia interdiocesana, que permite el intercambio de recursos e ideas.
- En muchos caso se ha visto una nueva disposición de los fieles, quienes han asumido una mayor corresponsabilidad en la obra misionera.
- Prácticamente en todas las diócesis hay equipos de misión y primer anuncio, y la misión se ha asumido como una forma de ser parroquia, no meramente como una actividad.
- En los diferentes planes pastorales de las diócesis el proceso evangelizador ha sido incorporado, y con ello las estructuras poco a poco han ido pasando de ser “estructuras de espera”, a “estructuras de salida”.
- Construcción de itinerarios integrados en varias diócesis, donde la catequesis se hace a través de los sacramentos, y donde el punto relevante es la maduración de la fe, entendida según Aparecida 292 como:

- Tener como centro la persona de Jesucristo.
  - Asumir una madurez humana a partir del camino propuesto por Jesucristo, nuestro Salvador y plenitud de nuestra humanidad.
  - Estar inserto en la comunidad eclesial como agente corresponsable en la misión y comunión.
  - Tener espíritu de oración
  - Ser amante de la Palabra de Dios
  - Participar frecuentemente de la vida sacramental
  - Estar inserto en la sociedad con una presencia transformadora desde los valores del Reino.
  - Vivir la solidaridad en el amor.
  - Tener fervor misionero.
- Hay un ánimo festivo y lleno de motivación por parte de la mayoría de los agentes de pastoral.
  - Se ha tomado conciencia de la necesidad de salir, que sólo somos Iglesia si evangelizamos: que la misión es lo que identifica a la Iglesia.

### **Dificultades**

- Sobre todo la resistencia pasiva de algunos agentes de pastoral, sobre todo de algunos miembros del Clero.
- Evangelización nostálgica: Hacer algo nuevo para regresar a lo viejo.
- El tribalismo católico, que lleva a los grupos, movimientos y demás realidades eclesiales a encerrarse en sí mismas y a hacer un trabajo proselitista, más que evangelizador. Muchas realidades eclesiales se sienten por encima de la diócesis y de los planes diocesanos y no se integran. Igual sucede con algunos miembros de la vida consagrada.
- Los celos y las envidias entre los agentes de pastoral, que generan un sistema de “expulsión” de católicos (prácticamente los grupos protestantes no hacen misión, los católicos llegan por su propia cuenta).
- La dificultad de asociar la vida cristiana a una vida comunitaria. Durante años se ofreció una experiencia “autónoma” de fe.
- El crecimiento desmedido de las “megaiglesias”.
- La constante intención de sacar a Dios de la actividad pública y reducir el trabajo de la Iglesia a la sacristía.
- La sustitución en el colectivo social de Dios por la Ley.

- Una actividad permanente de los Mass media en contra de la Iglesia, maximizando los yerros, y minimizando los aciertos.
- Tener que anunciar a Cristo a un mundo que siente que ya lo conoce y por ende lo mira indiferente e innecesario: es necesario hacer de nuevo relevante el anuncio de Jesucristo.

### **Perspectivas**

- Generar planes que respondan al proceso evangelizador y parroquias misioneras que respondan a las imágenes propuestas desde el proceso evangelizador.
- Que la renovación misionera sea el horizonte de toda transformación: Un clero en salida, una comunidad en salida.
- Una parroquia samaritana

### **Subsidios publicados**

- Una guía para la misión parroquial llamada “Levántate y camina”
- Textos para la catequesis, que incorporar elementos kerigmáticos y mistagógicos
- La Arquidiócesis cuenta con toda una colección de textos para guiar un itinerario que abarca todo el arco de la vida
- Material para la celebración de tiempos especiales: Semana Nacional del Kerigma, Mes de la Biblia, Mes de la Familia, Mes de la Juventud, etc.
- Un Centro Nacional de Catequesis, que produce textos, tanto para la catequesis como para la orientación de procesos en las diócesis. Además de capacitaciones en todas las diócesis tanto para el clero como para los agentes de pastoral
- Un itinerario para la iniciación cristiana de adultos

### **Experiencias misioneras significativas**

- Misiones casa por casa
- Misiones en ambientes: educativo, laboral, universitario, sectores en riesgo social, precarios, hospitales.
- Misión en ambientes políticos e instituciones estatales.